

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Año IV

Núm. 60

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 8'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Martes 7 de Abril de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuerzen por oír misa más veces y con más devoción.

### Resolución apostólica

Oír misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

## Diario religioso

ABRIL  
Sale el sol 5'31  
Se pone á las 6'24.  
**8**  
MIÉRCOLES  
S. Alberto

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual con Páasio.

Tarde después de los rezos divinos

oficio de Tinieblas.

### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 6 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.

## ¡QUE CONSTE!

El periódico parisien "Le Figaro," ha publicado una extensa información sobre asuntos de Hacienda, hecha por un redactor cerca del señor Villaverde, antes de que este dimitiera.

De los datos que ha recogido el periodista, nos importa hacer constar que los presupuestos generales del Estado en 1902 han cerrado con un sobrante de 68 millones de pesetas: es decir, que se han satisfecho todas las obligaciones y se han pagado todos los servicios públicos con lo que se recaudó y presupuestó, y todavía queda esa no despreciable suma en las arcas del Tesoro.

Esta noticia, no es satisfactoria solamente como éxito rentístico, sino que lo es también para los buenos católicos españoles, porque es el mejor argumento contra los que iniciaron y prosiguieron la negociación en el Vaticano para reducir una vez más el llamado presupuesto eclesiástico, só pretexto de la situación angustiosa del Erario público y las crecientes necesidades del Estado.

Siempre sería irritante que pague la Iglesia (es decir, que paguemos los católicos á los que se nos agravia en nuestros más caros intereses reduciendo á la Iglesia sus recursos) los vidrios rotos por los desaciertos de la política, pero lo será más si cabe,

ahora que el ministro de Hacienda confiesa que el Estado tiene cubiertas todas sus atenciones y se reserva todavía 68 millones de pesetas.

Y decimos que siempre sería irritante hacer economías en el presupuesto eclesiástico, porque no es este presupuesto gasto de dotación por servicio público á cargo del Estado, sino una carga de justicia por los bienes de la Iglesia, de que se incautó; carga de justicia que injustamente se viene aligerando ó reduciendo cada vez por solo conveniencia de los gobiernos.

Hay que repetirlo mucho y más veces, para que todos se penetren de la verdad en este asunto.

El Estado se apoderó de bienes eclesiásticos por valor de 10 000 millones de reales, según datos oficiales, que en rigor la suma total es mucho mayor supuesta la depredación escandalosa con que generalmente fueron tasados y adjudicados.

A cambio de esta riqueza, el Estado consigna en su presupuesto para Culto y Clero la suma de 394 millones de reales, pero en realidad no paga por 100 del donativo forzoso y el 1 por 100 por impuesto sobre pagos hechos por la Hacienda.

La lesión es enorme; pues un capital de diez mil millones de reales al tipo del interés legal debe producir cerca de seiscientos millones de reales. Es decir, que el Estado cercena á la Iglesia todos los años la cantidad de 250 millones de reales (en números redondos) por interés legal de su capital, pues ascediendo éste á 600 millones no paga el Estado sino solo 350 millones. ¡Y todavía se quiere reducir la ya reducida renta! ¡Y el ministro de Hacienda afirma que el Estado tiene sobrante por valor de 272 millones de reales!

¡Que conste! Y no lo olviden los católicos conservadores!

MANUEL S. ASENSIO.

## Reliquias de Ntro. Señor Jesucristo

Se sacaron de Jerusalén los primeros años de la Iglesia las que se veneran en nuestros templos católicos.

La sábana santa en que fué envuelto el sagrado Cuerpo para sepultarle se venera actualmente en la ciudad de Turín, capital de Saboya.

Otros lienzos sepulcrales del Señor reverencia la ciudad de Besançon en Francia, y un trozo en el monasterio de Aquisgrán en Alemania.

El sudario con que cubrieron la cabeza al Señor para sepultarle, dividido en partes, se venera en las iglesias de Toledo, Valencia y Oviedo, por dádiva de San Luís, Rey de Francia.

El paño con que Cristo se limpió el sudor de Sangre en el Huerto, se muestra en el Santo Monte de Baviera.

El lienzo de la Verónica, en que Cristo dejó en tres dobles estampas

do su rostro en la calle de la Amargura, se venera en Roma, Jaén y antiguamente en Jerusalén.

Los clavos con que crucificaron á Cristo se conservan: uno en Tréveris, otro en San Dionisio de París, otro en Milán y el cuarto, si lo hubo, no se sabe cosa cierta.

La corona de espinas fué á parar á Constantinopla, de donde la obtuvo el Emperador Balduino, San Luís, Rey de Fracia, el año 1233, justamente con algunos paños de la infancia del Salvador, y lo colocó todo en la iglesia de Santa María de París, donde se adora todos los Viernes Santos.

Una de las espinas de dicha corona envió el mismo santo Rey, y en el mismo año, á la ciudad en Pui; otra á Toledo en 1242, y otra á Valencia en 1256, como consta de la carta del mismo santo.

Otra espina, teñida en Sangre, se guardaba en el Real monasterio de Valdecrust de Monjes Cartujos, cerca de Segorbe.

Un pedazo de corona, con cinco espinas, se venera en la ciudad de Valencia en el precioso relicario del Consejo vieron otra vez teñidas de Sangre el Viernes Santo de 1583. La toalla, ó gran parte de ella, que sirvió en la mesa para la Cena Común y Eucarística, se venera en Pui y Viena.

La de la Cena pascual, en Lisboa, y parte de la toalla con que enjugó Cristo los pies á los Apóstoles, en Valencia.

El plato que sirvió en la Cena de la Eucaristía para poner el Pan consagrado, se venera en Troyes (Francia).

Alguno de los cabellos de Cristo, que quedaron en el peine, se veneran también en Troyes.

La escudilla con que la Virgen Madre suministraba la comida al divino Infante guardada la ciudad de Pui (Francia).

La faja con que la Virgen María envolvía el cuerpecito del Niño Dios se muestra en parte en Santa María la Mayor de Roma, parte en Oviedo y parte en Duay.

Una camisita de lino, que sirvió al Niño Jesús, se venera entera en Valencia. Otra hay en Roma en San Juan de Letrán.

El ástil de la lanza con que Longinos abrió el costado de Cristo, parte en Roma y parte en París.

De la vestidura de púrpura que le puso á Cristo Herodes Antipas tratándole de loco, hay buenas porciones en las ciudades de Arras, Oviedo y Valencia.

La esponja con que dieron á Cristo hiel y vinagre, una parte se venera en la iglesia de San Juan de Letrán en Roma, otra en París y otra en Besançon. El Emperador Balduino la había dado primero á los venecianos.

De la túnica inconsútil talar y violada que Cristo llevó toda su vida, se veneraba una gran parte en Salamanca, en el convento de Santo Espíritu, y lo demás en Tréveris.

El cíngulo con que la ceñía, tam-

bién violado, en la iglesia de Vegetina, dádiva de Teodorico II.

Del palio ó manto de Cristo, que era morado obscuro, había un pedazo en la santa iglesia de Valencia y en la Cartuja de Santa María de Arriaga, Diócesis de Valladolid.

## EL ARBOL DE LA CRUZ

(LEYENDA)

Próximamente un siglo antes del Nacimiento de nuestro Señor, vivía á algunas leguas de Jerusalén un hombre llamado Elifás. Habiéndose hecho culpable de un gran crimen, este hombre llevaba una vida muy miserable, atormentado como estaba por un vivo remordimiento. Muchas veces se le había ocurrido tirarse al Jordán, pero la conciencia y el instinto le habían contenido.

Un día que vagaba por las orillas del río, encontró á uno de esos solitarios cuya vida ha descrito Filón y

Elifás le hizo conocer el estado de su alma y le preguntó cómo debía arreglarse para apaciguar sus remordimientos.

—Haciendo penitencia—respondió el solitario.

—¿Y qué penitencia?—preguntó Elifás.

—Sígueme y te indicaré.

Elifás siguió al solitario y pronto llegaron á una pequeña colina plantada de terebintos.

Sabido es que este árbol es común en la Judea y de él se habla con frecuencia en las Santas Escrituras; á la sombra de un terebinto Abraham recibió á los tres ángeles; debajo de un terebinto Jacob enterró los falsos dioses que sus gentes habían traído de Mesopotamia.

Mostrando á Elifás uno de estos árboles todavía joven.

—Vas—le dijo el terapeuta—á regarlo hasta que sea grande. Diariamente, antes de ponerse el sol, irás al Jordán, llenarás un cántaro de agua del río y le verterás al pie del terebinto.

Hacía ya muchos meses que Elifás cumplía muy exactamente su tarea, cuando una tarde, volviendo del Jordán con un cántaro lleno, vió venir hacia él un mendigo que le pedía de beber. Elifás rehusó desde luego, pero reflexionando que aun después de darle de beber le quedaría siempre bastante agua para su terebinto, presentó su cántaro al mendigo. Este lo cogió, lo vació de un trago y desapareció riéndose burlescamente.

Este mendigo era el diablo, que había querido hacer inútil la penitencia de Elifás y arrojarlo en la desesperación.

Elifás quedó tan sorprendido como triste. Era ya tarde y el sol estaba ya seguramente puesto antes que él hubiese hecho un nuevo viaje al Jordán.

Se retiró á su casa con el alma llena de tristeza, y pasó la noche sin cerrar los ojos. El pensamiento de su terebinto no se le quitó. Llegado el amanecer se levantó y corrió á ver si estaba ya muerto.

Fue su sorpresa encontráramente más crecido que su caridad había sido re, y el diablo había perdido su trabajo. Yenda añade que con este te- tanto fué hecha la Cruz del Salvador.

## Análisis de los aceites

La Academia de Ciencias de París ha comunicado el siguiente medio para reconocer la pureza del aceite. Este procedimiento está basado en el empleo del nitrato de plata disuelto en la proporción del 25 por 100 en el alcohol etílico de 90°, y se opera de la siguiente manera: En un tubo de ensayo se vierten 10 centilitros de la solución alcohólica de nitrato de plata, y se deja esta mezcla por espacio de media hora al baño María presentando luego el aceite los aspectos siguientes:

- 1.° Si es de aceituna pura, conserva su transparencia, tomando un ligero tinte de color verde claro.
  - 2.° Si es de cacahuete puro adquiere un color pardo rojizo.
  - 3.° Siendo de sésamo, adquiere el color de ron muy oscuro.
  - 4.° El de colza se vuelve negro y luego verde sucio.
  - 5.° El de lino toma un tinte rojizo obscuro.
  - 6.° El de algodón se ennegrece completamente.
  - 7.° El de adormideras se convierte en negro verde.
  - 8.° El de camelina en negro con un ligero tinte rojizo.
- Este procedimiento es el más seguro y eficaz que se conoce.

## DE CABANES

El último número de *El Regional de Castellón* publica las siguientes noticias, que de ser exactas, como es de suponer, dejan al Alcalde de Cabanes á la altura de un rifleño ó poco menos.

He aquí el relato: "El vecino pueblo de Cabanes fué ayer teatro de un escándalo mayúsculo en la vía pública, de uno de esos sucesos inauditos que no hay palabras bastante duras para calificar, de un abuso de autoridad violento y arbitrario, de una Alcaldada, en fin, que aparte de arrastrar por el suelo la autoridad y las órdenes del Gobernador de esta provincia, pudo costar un día de luto al pacífico vecindario de aquella población.

Relatamos brevemente los hechos, sin apasionamiento ninguno, tal como nos los refieren testigos, veraces é imparciales.

Celebrábase la procesión de la Virgen de los Dolores, y la banda de la sociedad musical "La Antigua," tomaba parte en esta solemnidad religiosa: dicha sociedad, debidamente constituida con todos los requisitos legales, había dirigido respetuosa instancia al Sr. Gobernador civil de la provincia solicitando confirmación oficial para ejercer públicamente sus funciones, y el señor Belmonte, en razonada comunicación dirigida al presidente, había accedido á tan justa demanda.

Hay que advertir que este paso se daba sin previsión de que el arbitrio é irrespetuoso Alcalde pudiese disponer, y que de dicha orden se daba también traslado á la autoridad municipal.

Así las cosas, al pasar la procesión por la plaza frente al local donde está situada la cárcel, presentóse el Alcalde enarbolando el bastón, y á gritos, en formas violentas y descompensadas, atropelló brutalmente á los individuos que formaban la banda, encerrando á empujones al presidente de la misma en la cárcel, que al efecto estaba abierta de antemano.

De nada sirvió que aquel exhibiera la orden del Gobernador, de la que el Alcalde debía tener conocimiento, inútiles fueron las protestas de cuantos contemplaban con estupor tan brutal atropello; el presidente fué á parar dentro de la cárcel, y con él la orden del Gobernador, que el Alcalde arrojó con desprecio al suelo, calificándola de "papelucho."

El escándalo subió de punto, y los ánimos se enardecieron, hasta el extremo de provocar formidable motín, que fué apaciguado gracias á la intervención de algunas personas, que contemplaban el triste espectáculo que á grandes rasgos acabamos de referir.

Disolvióse la procesión entre el mayor desorden, retiróse el cura á la iglesia, y en la más espantosa confusión inicióse la desbandada de cuantos acompañaban á la sagrada imagen de la Reina de los Cielos, que quedó abandonada durante largo espacio de tiempo en mitad de la calle.

## NOTICIAS BREVES

Despachos de Málaga dicen que después de celebrado un mitin se formó una manifestación de la cual salió un grupo que se dirigió á la Sucursal del Banco de España y apedreó el edificio.

Otros grupos, por la noche, recorrieron las calles silbando y, dando voces.

—De Nueva York telegrafían que en Puerto Cortés (república de Honduras) se amotinó la guarnición de la plaza, compuesta de 200 hombres dando muerte á los siete oficiales que la mandaban.

La esposa é hija del presidente italiano, señor Arias, tuvieron que refugiarse á bordo de un buque norteamericano para no ser víctimas de la soldadesca pronunciada.

—El ministro de la Gobernación, en vista de los servicios que en estos últimos días han prestado los guardias de seguridad, piensa darles las gracias por medio de una Real orden.

—Hoy ha llegado á Valencia el catedrático de la Universidad Central Sr. Menéndez Pelayo.

Va á aquella capital á efectuar varios estudios.

—Con motivo de la jura de la bandera en Madrid, ha tenido lugar un incidente muy simpático.

Una mujer, llevando un cestillo de flores, atravesó el Paseo con el propósito de ofrecer algunas de aquellas á la Real familia.

Los guardias le atajaron el paso, casi al pie de los carruajes; pero S. M. la Reina dijo entonces:

"—Que se acerque, que venga; ¿por qué no?"

La florista, radiante de satisfacción, requirió de nuevo su cestillo, y alzándolo hasta la Reina, que, de pie en el coche, sonreía, la dijo con voz entrecortada:

"—Para V. M."

La reina cogió algunos de aquellos ramitos, dando las gracias, así como la Infanta María Teresa, y la florista ofreció entonces un ramillete al Rey, que, riendo mucho, agradeció el humilde y agradable obsequio de la buena mujer.

—Circulan insistentes rumores de que se sublevaron dos regimientos en Oporto (Portugal,) los cuales fueron batidos y reducidos.

Dícese también que todos los militares portugueses se oponen á que los soldados de dichos regimientos sean castigados.

—A la una de la madrugada se declaró un incendio en el gran teatro de Lille, á causa de la rotura de un circuito.

Los profesores de la orquesta, al salir de un café situado frente al citado teatro observaron que de éste salía humo y avisaron á los bomberos.

El teatro ha quedado destruído por completo, calculándose las pérdidas en dos millones.

## Exposición de bordados

Dignas de elogio por todos conceptos, son las labores expuestas estos días en el establecimiento de máquinas para coser que la Compañía Fabril Singer, tiene establecida en la calle del Angel de esta Ciudad y que estos días hemos tenido el gusto de admirar.

Entre ellas figuran unos preciosísimos tapetes que por su colorido, elegancia y delicadeza en la confección, son la admiración de cuantas personas visitan dicha casa; estas son bordados *rechilieu*, artístico, y de aplicaciones. Merece también citarse un precioso velo bordado en tül cuya blonda es de lo mejor en su clase; un cubre altar (por terminar) al *rechilieu* el que una vez acabado por su sencillez y elegancia resultará una verdadera obra de arte. Ha sido bordado por la señorita doña Zoraida Climent; una bonita blusa de terciopelo modernista, cuyos adornos *rechilieu* han sido confeccionados admirablemente por la misma señorita. No menos dignas de alabanza son las demás labores expuestas en dicho establecimiento entre las que merecen citarse dos delantales y varios pañuelos de encaje inglés, dos corbatas de seda, una sobre tül y otra *rechilieu* por las señoritas María Izquierdo y Rosa Ferrer; una tohalla para recibir al Santísimo cuyo nombre de J. H. S. en realce hace un efecto magnífico, bordada por la señorita Paulina Balaguer, también aparecen expuestos, un cuello encaje inglés, un precioso guarda guantes con hermosas flores en artístico y otra tohalla bordada también en artístico y encaje, y de la que hemos oído muchos elogios por la pulcritud con que ha sido confeccionada por la bella profesora señorita doña Asunción Ferrer y otros varios trabajos de mérito por las señoritas Monclús, Colomé, Noé, Inigo y Subirats todas paisanas nuestras y señorita Monllaó de Santa Bárbara.

Damos nuestra enhorabuena á todas estas Señoritas que por su aplicación y laboriosidad se hacen dignas de aplauso; y á la casa Singer por los adelantos que ha llegado á realizar con sus máquinas sistema "Bobina Central."

—Devocionarios y Semanas Santas. —Librería Voltes.

—Dos empleados en la estación del ferro carril de Mora, se agredieron mutuamente, siendo uno de ellos denunciado al Juzgado municipal.

—El *Diario de Tarragona*, órgano del señor marqués de Mariana, hace la siguiente declaración:

"El periódico *Las Noticias* dijo que el partido liberal cuya jefatura ostenta en esta provincia nuestro ilustre jefe el Exmo. Sr. Marqués de Mariana, había pactado con el marqués de Tamarit para luchar coaligados en las próximas elecciones para diputados á Córtes.

Debemos decir al colega barcelonés que el partido liberal de esta pro-

Mañana por la tarde se celebrará en la Santa Iglesia Catedral el Oficio de Tinieblas. La Capilla, reforzada con la nutrida orquesta de Santa Cecilia, bajo la dirección del maestro reverendo don Eduardo Torres, cantará las lamentaciones de Baixauli y Nin, finalizando con el solemne *Miserere* original del maestro Torres.

En el Seminario habrá también oficio de Tinieblas á las seis de la tarde.

—Estampas 1.ª Comunion.—Librería Voltes.

—Nuestro paisano el esclarecido escultor Querol, ha regresado á Madrid procedente de Italia.

—Ha fallecido en Alcañiz la señora doña Mariana Palau y Foz, viuda de don Bernardo Carlús, maestro de niños que fué durante algunos años de Alfara.

Enviamos á las hijas de la finada y demás apreciable familia nuestro sincero pésame.

—Por la Capitanía general de este departamento marítimo se ha expedido el nombramiento de práctico de costas de las de Valencia á Tarragona y Barcelona á favor del práctico del puerto de Tarragona don Carlos Mallol, capitán de primera clase de la marina mercante, á quien felicitamos.

—La Guardia civil de la villa de Torredembarra ha descubierto una cuadrilla de ladrones que tenía allí su centro de operaciones en combinación con varios penados del presidio de Tarragona.

Se han encontrado en poder de los estafadores útiles para el robo, documentos y llaves falsas, además de gran número de sellos de correo, papel sellado y billetes de Banco procedentes de un estanco de aquella capital que fué robado hace pocos días.

—La Alcaldía de San Carlos, anuncia que por el Ayuntamiento ha sido declarado prófugo el mozo José Balagué Falcó.

—Ayer en el tren corto de Tarragona llegó á esta ciudad el candidato á la diputación á Córtes por este distrito don Santiago Gascón. Salieron algunos amigos á recibirle, acompañándole hasta la Fonda donde se hospedó.

El escaso, ó mejor dicho, el ningún entusiasmo despertado entre el vecindario por el Sr. Gascón, indica el final que va á tener la candidatura liberal.

Es pato al agua.

—En la Catedral y demás iglesias donde se celebran los oficios de Semana Santa el próximo Jueves y Viernes Santo, se ha dado principio á la operación de levantar los monumentos donde ha de ser expuesto el Señor.

—Devocionarios y Semanas Santas. —Librería Voltes.

—Dos empleados en la estación del ferro carril de Mora, se agredieron mutuamente, siendo uno de ellos denunciado al Juzgado municipal.

—El *Diario de Tarragona*, órgano del señor marqués de Mariana, hace la siguiente declaración:

"El periódico *Las Noticias* dijo que el partido liberal cuya jefatura ostenta en esta provincia nuestro ilustre jefe el Exmo. Sr. Marqués de Mariana, había pactado con el marqués de Tamarit para luchar coaligados en las próximas elecciones para diputados á Córtes.

Debemos decir al colega barcelonés que el partido liberal de esta pro-

# Consultorio Médico Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

vincia no ha pactado ni se ha coaligado con ningún partido político en la próxima lucha electoral.

Cumpliendo órdenes dadas por el señor Gobernador civil de esta provincia, ha sido detenida y puesta á disposición de dicha superior autoridad por la policía, la joven Teresa Sales Dentú, fugada de la casa marital desde Vinaroz (Castellón), cuya joven que tiene 22 años de edad, llevada en sus brazos una niña de pecho.

Dicho servicio fué ordenado por denuncia del marido.

Ha llegado á esta plaza nuestro amigo el capitán del Batallón 1.º Reserva de Baleares n.º 4 D. Ginès Solér Gisbert á quien se le han concedido dos meses de licencia por asuntos propios para esta Ciudad y Amposta.

Ha marchado á Tarragona con objeto de incorporarse á la Zona de Reclutamiento de aquella capital á la que ha sido destinado por R. O. de 23 de Marzo último el 2.º teniente de infantería (E. R.) D. José Zaragoza Guerrero.

Ha llegado á esta plaza el 2.º teniente infantería (E. R.) D. Ceferino Latorre Latorre á quien se ha concedido trasladar su residencia temporalmente á esta Ciudad.

Hoy ha salido de paseo militar la fuerza del Regimiento Infantería de Almansa que guarnece esta plaza habiéndose dirigido á Más de Barberans.

## DE TODAS PARTES

### Contra la tuberculosis

En Inglaterra, la campaña contra la tuberculosis no decrece, y en la última sesión celebrada por la "Asociación nacional para evitar la consunción", se ha dado cuenta de que la Casa Wernher Beit y Compañía, que ya había hecho un donativo de 600 000 pesetas, ha vuelto á suscribirse por igual cantidad, á fin de contribuir á la creación de un sanatorio.

En la misma asamblea el afamado médico Sir Jaime Crichton-Browne manifestó, en un elocuente discurso, que no está lejano el día en que semejante plaga sea extirpada para siempre, dejando de diezmar á la humanidad. Y que como la cuestión es internacional, en todos los países se trabaja con empeño por alcanzar el mismo fin.

En Bélgica, lo mismo en Bruselas que en Antwerp, hay institutos en los que se emplea el tratamiento eléctrico del Sr. Francisco Gratie para la curación de la tuberculosis, con el cual, según dicen, se curan del 70 al 80 por 100 de los enfermos.

Y en otro lugar leemos, sobre el mismo particular, que las inyecciones intravenosas de formalina han dado un resultado admirable en el caso de una señora que se hallaba en el último grado de tisis pulmonar.

### Servicios que prestan

#### los pájaros

Hablando del servicio que los pájaros prestan en los huertos, dice un escritor en *The Garraen* lo siguiente:

"Un vecino que tenía un cuadro sembrado de grosellas, protegido con una red metálica para que no se la comieran los pájaros, notó que repentinamente la planta empezó á decaer, desprendiéndose de ella las hojas y aun el fruto antes de madurarse. Desseando investigar la causa del fenómeno, cortó algunas de las ramas secas, encontrando que el tallo había sido perforado por un gusano al que los pájaros hacen ruda guerra. Mientras esto sucedía, en la finca inmediata, en un jardín donde siempre son bien recibidas las aves, el mismo fruto sazónó, cogiéndose de él una cosecha abundante."

Esta sencilla y elocuente historia debiera servir de lección á los que, fijos sólo en el pequeño daño que suelen causar los pájaros, no se fijan en los grandes beneficios que proporcionan.

### Caridad de las avispas

Cuenta una revista inglesa que una persona que se hallaba entregada á la lectura, al sentir próximo á su cabeza el zumbido de una avispa dió un manotazo, alcanzando al insecto, al que hizo caer como muerto en el antepecho de la ventana, que estaba abierta. Algunos momentos después, y antes que el hombre hubiera apartado la vista de su víctima, vió con sorpresa que otra avispa acudió rápidamente en auxilio de su compañera, empezando á suministrarle lo que pudiéramos llamar un masaje, y al ver que este tratamiento renovaba en ella la vida, la aproximó cuidadosamente al borde de la ventana y, abrazándola con cariño, voló con ella hacia el hogar.

## TELEGRAMAS

### Tripulantes del globo

#### "Marte"

Madrid.—Han comunicado de Guadalajara que llegaron los tripulantes del globo "Marte", quienes han referido los accidentes, que sufrieron á poco de haber salido en el aerostato.

Primeramente, por causa de una fuerte racha de viento que abatió el globo y que hizo que la barquilla diera contra el suelo, arrojaron á toda prisa el lastre los aeronautas.

El globo se elevó cabeceando y otra racha de aire huracanado empujó la barquilla contra un árbol que quedó arrancado de cuajo.

Luchando por defender sus vidas, los aeronautas, al sufrir los efectos de las grandes sacudidas, arrojaron cinco sacos de lastre.

El globo se elevó hasta una altura de 3.600 metros sobre el nivel del mar.

En las inmediaciones de Horcajo tomó tierra el globo.

Resultaron heridos tres tripulantes y quedaron rotos varios instrumentos.

En las Casas Consistoriales se asistió cuidadosamente á los heridos.

### Llegada de Menéndez Pelayo

Valencia.—Esta mañana, en el tren-correo de Madrid, ha llegado el sabio catedrático de la Universidad Central y académico don Marcelino Menéndez Pelayo.

En la estación ha sido recibido por comisiones de los diferentes círculos literarios de esta capital y muchísimos estudiantes que le han aplaudido y vitoreado con entusiasmo.

El señor Menéndez Pelayo que se propone permanecer ocho ó diez días en Valencia, se hospeda en casa de su íntimo amigo el señor Serrano Morales.

### Manifestación en Zaragoza

Comunican de Zaragoza que se ha celebrado una misa en sufragio de las almas de las víctimas de los sucesos de Salamanca, habiendo asistido al acto el gobernador civil, algunos catedráticos, muchos escolares y representaciones de todas las clases sociales.

A la salida de la iglesia los estudiantes organizaron una manifestación, llevando una bandera negra, que recorrió varias calles céntricas, imponiendo el cierre de tiendas en señal de luto.

Se han oído algunos mueras.

Añade el telegrama que luego se dirigieron los manifestantes á la plaza de la Constitución.

Numerosos grupos que se situaron frente al Gobierno civil, apedrearón los tranvías que de aquella plaza salían por distintas vías.

Durante buen rato hubo alguna alteración del orden y también hubo carreras al intervenir la policía, aunque ésta, según parece, no empleó la fuerza para que cesara el alboroto.

Los establecimientos fueron cerrados.

En el Gobierno se dieron órdenes para concentrar las fuerzas de la benemérita.

Por el pronto el tumulto no tuvo gran importancia, á pesar de lo cual se teme que ocurran desórdenes que deban reprimirse.

Para evitar esto último se han adoptado precauciones por la autoridad civil.

### Últimas noticias

Mañana saldrá de Lisboa para Gibraltar el rey de Inglaterra Eduardo VII.

En Coimbra han aparecido pasquines contra Inglaterra.

—Ha llegado á Constantinopla el príncipe heredero de Alemania.

—Según despachos recibidos de Melilla, en las alturas de Frajana se

ha librado un combate entre las tropas del Sultán y las kábilas adictas al pretendiente.

El gobernador militar de Melilla sacó la artillería para hallarse prevenido y ordenó que se redoblase la vigilancia en los fuertes avanzados.

## Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués, acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES 5, (vulgo Carmen)

## Ebanistería y sillería

Taller de muebles de todas clases

DE

HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13

Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con luna, camas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Depósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de pianos y armóniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Esta casa es de las más antiguas de Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

## Se alquilan

el entresuelo y el 2.º piso de la casa n.º 13 de la calle de la Cruera ambos espaciosos y con diez y ocho departamentos cada uno y así mismo se alquilan dos tiendas con sus habitaciones contiguas.

Darán razón en la misma casa cuya portería está vacante.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

### MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Paseje Franquet, Pral.—TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterois, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animar los espíritus, quitar los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolores de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, catarros, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertier en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—7 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo a más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTEHIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

**CATALOGOS GRATIS**

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa —Zapatería-Moreso, Plaza Catedral

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús. . . . .	44 reales uno.
" " " " " " . . . . .	43 " "
" " " " " " . . . . .	42 " "
Tacos sueltos. . . . .	41 " "
" " grandes del Corazón de Jesús. . . . .	44 " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica. . . . .	46 reales uno.
" " encuadernado. . . . .	48 " "
" de la Familia Cristiana. . . . .	43 " "
" de los amigos del Papa. . . . .	42 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gran surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

**Librería-VOLTES-Tortosa**

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

DE

**FRANCISCO MIRALLES Y CIA**

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisúes en oro y plata y a realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Ecajes para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyra, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). **VALENCIA**

Se facilitan muestras y presupuestos a quien los solicite.

## Fábrica de Organos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Consola Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comervio de Música.—San Vicente, 99.—Valencia.  
Talleres: Corcat, 41.—Ruzafa.—Valencia.